

CANCILLERÍA SECRETARÍA
Crónica

BEATIFICACIÓN DEL P. BERNARDO FRANCISCO DE HOYOS, S. J.

Beatificación del P. Bernardo Francisco de Hoyos, S. J.

18 de abril de 2010

Bernardo Francisco de Hoyos y de Seña, S. J. (Torrelobatón, Valladolid, 21 de agosto de 1711-Valladolid, 29 de noviembre de 1735) fue un presbítero jesuita, primer y principal apóstol en España de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús. Mientras estudiaba en el entonces Colegio de San Ambrosio de Valladolid conoció el culto al Corazón de Jesús y recibió la llamada **Gran Promesa** —«Reinaré en España, y con más veneración que en otras muchas partes»— que en 1941 dio nombre al templo como *Santuario Nacional de la Gran Promesa* (Basílica Menor desde 1964). Tras un proceso que se ha alargado durante siglos, finalmente en 2008 fue reconocido un milagro atribuido a su intercesión y poco después el papa Benedicto XVI decretaba su beatificación, que conforme a los procedimientos vigentes se debía celebrar en la diócesis de origen. El Administrador diocesano D. Félix López Zarzuelo plasmó en una Carta una amplia biografía del nuevo beato y animó a la participación de los fieles.

De esta forma, la Archidiócesis de Valladolid ha vivido un acontecimiento de relevancia excepcional: la primera beatificación que tiene lugar dentro de la comunidad de Castilla y León en toda su historia, que ha supuesto un gran esfuerzo de preparación hasta la celebración de la ceremonia.

1. Preparativos

En cuanto a la infraestructura necesaria para la ceremonia, el alferero Juan Manuel Laguna, de Arrabal de Portillo, elaboró cien copones de barro personalizados para el rito de la comunión, y un equipo formado por dos religiosas y trece colaboradoras voluntarias de la Basílica de la Gran Promesa se encargó entre noviembre y marzo de confeccionar 150 casullas de raso, color crema, galón rojo y adorno dorado, y 500 estolas en tres tamaños, de raso y con adorno, para su uso por los concelebrantes y sacerdotes y que posteriormente quedarán a disposición de la Archidiócesis para otros acontecimientos.

Así mismo, se preparó un Plan Joven de actividades en los dos días previos a la beatificación para varios centenarios de jóvenes que se desplazaron desde diversos puntos de España para participar, cuyo punto culminante fue la Vigilia de oración presidida por el obispo de Coria-Cáceres y anterior director del Centro Diocesano de Espiritualidad, Francisco Cerro Chaves, la noche anterior a la beatificación.

Finalmente, entre el 11 y el 17-4-2010 tuvo lugar el Congreso Internacional sobre el Corazón de Jesús, con el lema "Me mostró su corazón", que este año tomó el lugar de las Semanas del Corazón de Jesús que se vienen celebrando anualmente. El Congreso fue inaugurado por el cardenal arzobispo emérito de Sevilla, el riosecano D. Carlos Amigo Vallejo, y contó con la participación del cardenal diácono de Santa María de las Mercedes y San Adriano en Villa Albani, D. Albert Vanhoye; el arzobispo emérito de Valladolid, D. José Delicado Baeza; el arzobispo de Toledo y anterior arzobispo de Valladolid, D. Braulio Rodríguez Plaza, y el mismo prefecto de la Congregación para las causas de los santos, D. Angelo Amato, que luego presidió la ceremonia, entre otras personalidades eclesiásticas y del mundo de la cultura. El programa del congreso tuvo que ser alterado por la celebración de la Toma de posesión del arzobispo D. Ricardo Blázquez en la mañana del sábado 17.

2. Eucaristía

El 18 de abril de 2010, III Domingo de Pascua, a las 10:30 h de la mañana, en el paseo central del Campo Grande de Valladolid, junto a la plaza de Colón y la acera de Recoletos, se celebró la solemne

De esta forma, hacia las 11 de la mañana se hacía efectiva la beatificación y se procedió a descubrir la imagen gigante del nuevo beato que había permanecido tapada hasta entonces, al tiempo que se entonaba un canto de aclamación; el Arzobispo cerró el rito de beatificación con un breve agradecimiento al Papa el nombre de la Archidiócesis.

Prosiguió entonces la Eucaristía con el canto del Gloria y la Liturgia de la Palabra, que incluyó la proclamación del pasaje evangélico de Jn 21,1-19 sobre la misión de Pedro de «apacentar las ovejas» tras la pesca milagrosa en el lago de Tiberíades. Después de la homilía del celebrante, de la oración de los fieles y de la colecta, que será destinada al Proyecto Acogida Nueva Esperanza de Cáritas Diocesana de Valladolid, se pasó a la Liturgia Eucarística, en la que se empleó la Plegaria Eucarística III. Al llegar el momento de la comunión, los coros entonaron *Este es el pan de los hijos*, con música de Antonio Alcalde y letra de Bernardo Velado Graña, mientras el sacramento era distribuido a lo largo de todo el recinto.

A continuación, el arzobispo D. Ricardo Blázquez pronunció la siguiente alocución de acción de gracias:

«En nombre de la Diócesis de Valladolid, haciéndome eco de las Diócesis de España y de la Compañía de Jesús en particular, agradezco, a través de Ud., Sr. Legado papal, a Su Santidad Benedicto XVI la beatificación del P. Bernardo de Hoyos, llamado el apóstol de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús en España.

Esta beatificación, celebrada en una situación sociocultural en que muchas veces se desatiende a Dios, es marginado e incluso se le declara indiferente a la vida y al sufrimiento de los hombres, nos recuerda que el verdadero Dios es Amor. El Corazón de Jesús es el símbolo elocuente del amor, que tiene en Dios Padre su fuente, su medida en Jesús entregado a la muerte en la Cruz y presente en la Eucaristía, y sus destinatarios somos todos los hombres pecadores, fatigados con el peso de la vida y necesitados de confianza en medio de las incertidumbres. Jesús con su corazón desbordante se muestra como fuente de amor a la humanidad y nos dice que no estamos dejados de la mano de Dios, que nos ofrece insistente y misericordia y que nos quiere como a hijos e hijas. Dios tiene corazón.

La Encíclica Deus Caritas est, en la que el Papa expresó una orientación que se muestra como constante de su pontificado, nos subvierte y dejamos, intranquilos en un momento interior que vincula entre el Corazón

3. Acción de Gracias

Los actos posteriores a esta celebración en la Archidiócesis incluyen sendas Eucaristías de Acción de Gracias por su beatificación en la parroquia de Torrelobatón, localidad natal del beato, el 1-5-2010, y en la Basílica de la Gran Promesa el 7-5-2010, así como la conmemoración en 2011 del III Centenario del nacimiento del Padre Hoyos.